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ЦЕНЫ НА хлЕБ уВЕлИчАТСя

В СЕНТяБРЕ ЮгРА БудЕТ гОТОВА к зИМЕ

Ханты-Мансийский банк 
перечислил один миллион ру-
блей для оказания помощи 
гражданам Южной Осетии, 
пострадавшим в результате 
агрессии со стороны Грузии.

Во всех отделениях и до-
полнительных офисах банка 
начался прием денежных 
средств от населения в по-
мощь жителям республики. 
Пожертвования можно внести 
на единый расчетный счет, 
открытый Ханты-Мансийским 
региональным общественным 
фондом поддержки Всерос-
сийской политической партии 
«Единая Россия».

Прием переводов осущест-
вляется банком без взима-
ния тарифного сбора.

По сообщению оргкомитета 
фонда, полученные средства, 
поступившие на счет, будут 
использованы для закупки то-
варов первой необходимости 
(в первую очередь детского 
питания, средств личной ги-
гиены, осенней и зимней 
одежды, обуви, постельного 
белья, продуктов).

Как отметил первый вице-
президент Ханты-Мансийского 
банка Александр Смирнов, 
коллектив организации вы-
полнил свой гражданский 

Ханты-Мансийский банк оказал помощь гражданам 
Южной Осетии, пострадавшим в результате агрессии 
со стороны Грузии.

и человеческий долг перед 
людьми, попавшими в беду.

«Ущерб, нанесенный граж-
данам республики огромен. 
И, безусловно, когда случает-
ся такая трагедия, никто не 
может отнестись к ней безу-
частно. Банк и в дальнейшем 
будет оказывать посильную 
поддержку пострадавшим. 
Уже сейчас во всех наших 
филиалах сотрудники из соб-
ственных средств осуществля-
ют переводы в фонд помо-
щи», – уточнил А. Смирнов.

Банковские реквизиты сче-
та для перечисления денеж-
ных средств на оказание по-
мощи пострадавшим из Юж-
ной Осетии:

Ханты-Мансийский регио-
нальный общественный фонд 
поддержки всероссийский по-
литической партии «Единая 
Россия» ИНН 8601016225, 
КПП 860101001, р/с 407 038 
101 000 000 001 53, откры-
тый в ОАО Ханты-Мансийский 
банк, к/'с 301 018 101 000 
000 007 40 в РКЦ г. Ханты-
Мансийска, БИК 047162740.

Телефон горячей линии 
фонда «Единая Россия»: 
8(34671) 2-59-85.

Связано это с подорожани-
ем муки. Как отметил Сергей 
Васильевич, сегодня цена на 
исходный продукт выросли 
примерно на 80 процентов. 

В городе их будет сформи-
ровано шесть и по одной в 
каждом сельском поселении.
Прием предложений прод-

Начался прием предложений по составу участковых из-
бирательных комиссий. 

По информации соответ-
ствующих служб, подготовка 
к зиме в автономном округе 
идет в плановом порядке и в 
сентябре практически будет 
закончена во всех населенных 
пунктах.

Вячеслав Новицкий также 
проинформировал главу регио-
на о прошедшем в понедельник 
в Тюмени совместном заседа-
нии региональных энергетиче-
ских комиссий Югры, Ямала и 

Такую информацию озвучил Сергей Харкавлюк, началь-
ник отдела потребительского рынка и защиты прав потре-
бителей администрации Белоярского района.

Поэтому производители будут 
вынуждены поднять цены на 
хлеб. Но подорожание будет 
незначительным – всего 20 
процентов. 

Вопросы подготовки населенных пунктов автономного 
округа к предстоящей зиме Губернатор Югры Александр 
Филипенко обсудил со своим первым заместителем Вя-
чеславом Новицким.

Тюменской области, на кото-
ром были рассмотрены вопро-
сы проведения согласованной 
тарифной политики трех субъ-
ектов Российской Федерации 
в сфере энергетики.

Он также довел до Губер-
натора информацию о про-
ведении в Югре кампании по 
оказанию гуманитарной помо-
щи жителям Южной Осетии, 
пострадавшим в результате 
агрессии Грузии.

кОМу НуЖНЫ дЕТИ?

В числе первоочередных за-
дач, поставленных перед ним 
главой, приведение в порядок 
жилого фонда трассовых посел-
ков, анализ тарифов на комму-
нальные услуги. 

На очередном аппаратном 
совещании глава района Сер-
гей Маненков подверг жесткой 
критике затянувшиеся работы 

ПЕРЕРАСПРЕдЕлЕНИЕ ПОлНОМОчИЙ
Помимо сферы строительства, вопросы жилищно-

коммунального хозяйства в администрации района будет 
курировать первый заместитель главы Александр Ойнец.

на центральном перекрестке 
города и призвал своих коллег 
более ответственно осущест-
влять контроль за деятельно-
стью подрядчиков, обращая 
особое внимание на сроки и 
качество проводимых работ. 

Начальником управления ка-
питального строительства на-
значен Евгений Брейтенбюхер.

лится до 27 августа. Сформи-
рованы участковые комиссии 
будут с первого по шестое 
сентября.

За 7 месяцев 2008 года про-
курором города в Белоярский 
городской суд направлено 12 
исковых заявлений о лишении 
либо ограничении родительских 
прав и взыскании алиментов, 
девять из них рассмотрены су-
дом, требовании прокурора удо-
влетворены в полном объеме, 
три – находятся в производстве. 
За аналогичный период прошло-
го года внесено пять заявлений, 
все были удовлетворены судом.

Основной причиной лишения 
родителей родительских прав в 
отношении их несовершеннолет-
них детей является злоупотре-
бление спиртными напитками и, 

как следствие, отсутствие долж-
ного воспитания, проявления 
родительских чувств, заботы о 
своих детях.

Семейным законодатель-
ством предусмотрено не только 
лишение, но и восстановление 
в родительских правах по за-
явлению родителя, изменившего 
свой образ жизни и поведения. 
За истекший период 2008 года 
Белоярским городским судом 
рассмотрено только одно за-
явление о восстановлении в 
родительских правах, за анало-
гичный период прошлого года – 
четыре заявления, в удовлетво-
рении двух из них отказано.

В Белоярском дети все больше не нужны родителям.
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Этот визит должен был 
состояться во время тор-
жеств, посвященных юби-
лею Белоярского района. 
Но планы пришлось изме-
нить – территория епархии 
огромна. Поэтому архие-
пископ решил заглянуть в 
Белоярский, возвращаясь 
с Ямала, где накануне от-
метили  80-летие начала 
пожизненной ссылки ме-
стоблюстителя патриаршего 
престола митрополита Пе-
тра Крутицкого.
  
У трапа самолета в бело-

ярском аэропорту Владыку 
Димитрия встретил глава 
района Сергей Маненков и 
представители православно-
го прихода. Высокому гостю 
преподнесли хлеб-соль. 
   
Визит архиепископа со-

впал с православным 
праздником Преображения 
Господня, поэтому в храме 
Преподобного Серафима 
Саровского Преосвещеней-
ший Димитрий совершил мо-
лебен на освящение плодов 
нового урожая. Впрочем, 

горожане несли в церковь 
не только то, что выросло 
на белоярских грядках. Как 
в яблочный Спас обойтись 
без яблок? А они на Край-
нем Севере пока не ра-
стут…Поэтому среди плодов 
были южные яблоки, вино-
град, мед.
  
Концерт духовной музыки 

придал особую торжествен-
ность праздничному богос-
лужению. Семинаристы не 
в первый раз приезжают в 
Белоярский, и всегда горо-
жане с большой благодар-
ностью встречают их высту-
пления. 
    
Владыка хорошо знает 

историю белоярского прихо-
да, помнит первый деревян-
ный храм города, который 
был уничтожен огнем. Поз-
же на его месте была воз-
ведена новая белокаменная 
церковь. Весной этого года 
в ней завершили роспись 
сводов. Замечу, это пер-
вый из вновь построенных 
в Югре храмов с росписью. 
Пользуясь случаем, влады-

ка поблагодарил местные 
власти за помощь в деле 
возрождения духовности. 
Он заметил, что место, где 
стоит храм удивительное: 
«Хочется, чтоб белоярцы 
стали сильнее духом, видя 
такой храм, посещая его, 
чтоб почувствовали красоту 
не только визуально, но и 
сердцем. И она обязательно 
окажет на людей благотвор-
ное влияние, в них станет 
больше любви, согласия, 
трудолюбия».
   
Прощаясь с прихожанами 

храма Преподобного Сера-
фима Саровского владыка 
обратился к юным белояр-
цам, пригласив их в кани-
кулы побывать в Тобольске. 
По словам архиепископа, 
дети по своему естеству 
стоят ближе к богу. Он при-
звал взрослых  помочь  со-
хранить их ангельские души, 
оградить их от неправды, 
лукавства и тлетворного 
влияния, чтобы сформиро-
вать новый тип россиян, 
которые будут нацелены на 
позитив во всем.

 Глава района и влады-
ка Димитрий вместе с вос-
питанниками Тобольско-
Тюменской духовной семи-
нарии возложили цветы к 
мемориалу Вечный огонь, 
почтив память защитников 
Отечества.
     
Побывал в этот день вла-

дыка в Казыме. Он освятил 
место, где началось возве-
дение храма. 
– Даст Бог, мы доживем 

до того момента, когда 
здесь появится священник 
– добрый пастырь, который 
будет свою душу полагать 
за души всех живущих, чтоб 
они преображались, и тогда 
в нашей жизни будет боль-
ше добродетели.

Порадовал владыку факт 
того, что сегодня в поселках 
района строится три церк-
ви, одна – реставрируется. 
Кстати, она имеет истори-
ческую ценность, в древнем 
селе на берегу Оби ее воз-
вели  в семнадцатом веке.

Т.ЕВГЕНЬЕВА
Фото автора

Владыка Димитрий:
«ПочуВстВуйте 
красоту Храма серДцем»

Митрополит Тобольской и Тюменской епархии, 
ректор Тобольской духовной семинарии 
Владыка Димитрий в начале этой недели 
побывал в Белоярском по приглашению 
главы района Сергея Маненкова.
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В Казыме заканчива-
ется строительство но-
вой школы, которое ве-
лось в рамках окружно-
го проекта материально-
технической модерниза-
ции сельских школ – за 
пять лет в районе их 
возведено четыре. 
О том, какой будет 

новая школа, мы бе-
седуем с директором 
Людмилой Григорьев-
ной Каневой.

Они стоят рядом – новая 
школа и старая. Новая – вну-
шительное кирпичное здание в 
два этажа. Старая – деревян-
ная, и хотя тоже двухэтажная, 
но на фоне роскошной сосед-
ки совершенно потерявшаяся. 
Кроме того, одно ее крыло уже 
снесено – там работает экс-
каватор. На этом месте будет 
строиться  детский сад, кото-
рый составит комплекс с но-
вой школой. 

Строительство ее началось с 
2007 года, а к первому сентя-
бря года нынешнего она будет 
готова принять учеников. 

«Работы ведет ООО «Строи-
тельный холдинг Северстрой-
инвест», – рассказывает Люд-
мила Григорьевна, – три года 
назад эта фирма построила 
нам интернат, которым мы 
очень довольны: тепло, уютно 
и красиво». 

Новая школа рассчитана на 
220 учащихся. Кабинеты в ней 
больше, чем в старой, и, по 
словам директора, их будет до-
статочно, учеба будет в одну 
смену. Первого сентября в 
школу пойдут 253 ребенка.

 Всего классных комнат де-
вятнадцать – девять на пер-
вом этаже и десять на втором. 
Предусмотрены лаборантские 
для кабинетов физики, химии и 
информатики, и еще одна об-
щая лаборантская. 

Разумеется, я не могу не по-
просить Людмилу Григорьевну 
показать мне новую школу, и 
она любезно соглашается быть 
моим экскурсоводом. 

Мы входим  в здание через 
один из запасных выходов и 
попадаем в блок для началь-
ных  классов. «Для первых 
классов выделены два кабине-
та, – отмечает Людмила Григо-
рьевна, – в этом году в школу 
пойдут двадцать пять детей, 
сформированы два класса». 

Поднявшись на второй этаж, 
мы проходим в актовый зал. 

Он гораздо больше, чем в 
старой школе, есть рядом с 
ним и артистическая комната 
с выходом на сцену. Оборудо-
вание для зала уже установле-
но – звуковая аппаратура, под-
светка для сцены, синтезатор 
«Yamaha». «Все это мы уже 
опробовали, – говорит Людми-
ла Григорьевна, – освещение 
получается очень красивое». 
На заднике сцены – выдвиж-
ной экран для мультимедий-
ного проектора, на потолке – 
зеркальный шар. В перспекти-
ве актовый зал может служить 

хорошим кинотеатром.
В кабинетах труда для маль-

чиков – столярной и слесарной 
мастерских – уже установлены 
верстаки, а для уроков домо-
водства у девочек приобретена 
швейно-вышивальная машина 
с программным управлением. 
Надо сказать, что перечень 
технических новинок, заку-
пленных для школы, довольно 
внушителен. Для медицинского 
блока, например, приобретено 
оборудование, позволяющее 
проводить оздоравливающие 
физиопроцедуры, делать кис-
лородные коктейли, ингаляции. 
Будет там и возможность про-
верить зрение. Кстати, и сам 
медкабинет с процедурной – 
тоже новшество: в старой шко-
ле его не было.  

Следующая новинка – линга-
фонный кабинет для проведе-
ния уроков английского языка, 
на четырнадцать мест. 

Людмила Григорьевна рас-
сказывает еще об одном круп-
ном приобретении – аппаратно-
программном комплексе био-
логической обратной связи 
– БОС, с помощью которого 
можно, например, формиро-
вать у детей навыки правиль-
ного дыхания. 

Новинка и то, что в каби-
нетах физики, информатики 
и начальных классов будут 
установлены три интерактив-
ные доски, на которых можно 
писать специальными марке-
рами. Кроме того, в кабинете 
физики к партам проведено 
электричество, а в кабинете 
химии – подведена вода: с та-
ким оборудованием проводить 
на уроках  опыты будет очень 
удобно.

Но и это еще не все, и я, 
честно говоря, не перестаю 
удивляться. В новой школе бу-
дет локальная сеть на сорок 
два компьютера, предусмотре-
но и специальное помещение 
для сервера. «У нас будет и 
радиоузел», - говорит Людмила 
Григорьевна и показывает, где 
он будет располагаться – на 
первом этаже, в помещении 

вахты. Там же, у входа, будут 
гардеробные комнаты, запира-
ющиеся на ключ, с вешалками 
и тумбочками для обуви. 

Мы проходим в спортивный 
блок, где расположен гимнасти-
ческий зал. Кроме него в бло-
ке – раздевалки с душевыми и 
тренерская комната. Душевые 
– еще одно нововведение, в 
старой школе их не было. Кро-
ме того, из спортивного блока 
сделан переход в действующий 
спорткомплекс «Казымец». 

На территории школы ведут-
ся работы по благоустройству,  
кладется плитка. «Площадка 
перед школой будет не очень 
большой – внутренний дворик 
больше, но чтоб построить ре-
бят на линейку, места хватит», 
– считает директор. По пери-
метру школа будет огорожена, 
внутренний двор и площадка 
перед школой – озеленены.

В коридорах и классах тоже 
активно ведутся отделочные 
работы. Некоторые кабинеты 
уже почти полностью готовы – 
там стоит оборудование, про-
изводится уборка. 

Коридоры заставлены мебе-
лью, собранными стеллажами. 
Скоро все это перекочует на 
свои законные места – в клас-
сы, лаборантские, библиотеку. 
Пока сложно представить, как 
все будет выглядеть в закон-
ченном виде, но, кажется, это 
сложно только для меня. Люд-
мила Григорьевна, похоже, уже 
видит школу во всем блеске – 
проходя по классам и коридо-
рам, она показывает, где и что 
будет располагаться, замечает, 
что везде будут висеть подо-
бранные в тон окраске стен 
шторы. Слушая ее, я пытаюсь 
мысленно убрать строительный 
мусор, представить, как будут 
располагаться парты, вообра-
жение дорисовывает шторы и 
стенды. Действительно, долж-
но получиться замечательно. 
Светлые классы с большими 
окнами, нежно-зеленые, сире-
невые, оранжевые стены клас-
сов, широкие коридоры – вот 
такая она, новая школа. Ско-

ро она наполнится  детскими 
голосами, и под ее сводами 
прозвенит долгожданный зво-
нок – первый не только для 
первоклашек, но и для всех 
учеников и учителей.

Надо сказать, что строящая-
ся школа уже третья по счету 
в Казыме: первая была воз-
ведена в годы становления по-
селка, вторая – в 1982 году. 

Д.Н Канев, глава админи-
страции сельского поселения 
Казым, учившийся еще в той 
самой первой школе, вспоми-
нает: «Старая школа была од-
ноэтажной, бревенчатой, сде-
ланной очень добротно. Ото-
пление там было печное: зимой 
в пять-шесть утра  приходили 
истопники и затапливали печи, 
чтобы к началу учебы школа 
прогрелась. Бывало, любители 
прогуливать уроки пользова-
лись этим: вечером или с утра 
заливали воду в замки, чтобы 
истопники не успели протопить 
школу вовремя. Такие случаи 
происходили неоднократно, - 
смеется Дмитрий Николаевич, 
- пока истопник открывал за-
мок, время подходило к обуче-
нию, и школа была холодная». 

В той школе не было спорт-
зала, специальных кабинетов 
для уроков физики, химии, а 
также столовой (был только 
буфет). «Парты были старого 
образца – с откидными крыш-
ками, отверстиями для чер-
нильниц, хотя писали мы уже 
шариковыми ручками, – рас-
сказывает Дмитрий Николае-
вич, – Конечно, условия были 
не те, что сейчас, да и сама 
жизнь была другой. Но свою 
школу я вспоминаю всегда с 
добром. Новая школа и те воз-
можности, которые будут у де-
тей, вызывают у меня самые 
положительные эмоции. Наши 
ребята поступают в ВУЗы, до-
биваются высоких результатов 
в учебе, и это замечательно. 
Образование – основа хоро-
шей жизни».

Елена ХРушкова
Фото автора

В ожидании 
ПерВого зВонка
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– Смогу ли я? Способ-
на ли? 
– Сможешь! (раздался 

глас из головного штаба 
Тюментрансгаза, и доктор 
В.Андреева из замести-
теля главного врача пре-
вратилась в первое лицо 
белоярского здравоохра-
нения).
Ее работу в этой долж-

ности старожилы города 
наблюдают уже более 15 
лет, однако помнят Ва-
лентину Филипповну еще 
с тех пор, когда она была 
врачом-инфекционистом, 
а позже – начальником 
по медицинской части в 
БЦРБ.

«С уходом в 1992 году 
предыдущего руководите-
ля больницы я в числе 
прочих сотрудников ждала 
появления нового, мудро-
го и опытного управленца-
мужчины, – вспоминает 
В.Андреева. – А когда ста-
ло ясно, что его не будет, 
мне позвонил Григорий 
Поляков (тогдашний гене-
ральный директор Тюмен-
трансгаза, в ведомстве 
которого в то время была 
наша больница) и убедил 
решиться на повышение, 
пообещав посильную по-
мощь в обустройстве бе-
лоярской здравницы».
Слово свое он сдержал. 

На смену худо-бедному 
оборудованию («на весь 
район один кардиограф, 
который бессовестно ло-
мался все время!» - фра-
за, в сердцах брошенная 
В.Андреевой) пришла 
новая техника: рентге-
новский аппарат, стома-
тологические установ-
ки, электрокардиографы, 
УЗИ-аппарат…
И вздохнулось тогда по-

свободнее. 
Вот только не оборудо-

не Должность 
красит челоВека, 
а человек должность
ванием единым жива была 
больница. Нерешенных про-
блем для новоиспеченного 
руководителя оставалось 
еще предостаточно. И глав-
ная из них – отсутствие не-
обходимых знаний по ме-
неджменту в сфере здраво-
охранения. 
Однако и эта беда от-

ступила, когда В.Андреева 
всерьез занялась самооб-
разованием, с легкостью 
освоив статистику, бухучет 
и другие премудрости, а за-
тем и упрочила свои зна-
ния, регулярно подкрепляя 
их на курсах повышения 
квалификации. 

Ее усилия даром не про-
пали. За годы руководства 
БЦРБ Валентине Филиппов-
не удалось не только попра-
вить дела подведомствен-
ной ей городской больницы, 
но и значительно улучшить 
сельское здравоохранение.
Разумеется, не послед-

нюю роль в этом сыграл и 
тот факт, что она уже около 
10 лет (правда, с переры-
вами) является депутатом: 
сначала районной Думы, а 
затем – городского Совета. 
На вопрос о том, что под-
вигло ее окунуться в полити-
ку, В.Андреева ответила без 
обиняков: «Надоело биться 
в стенах больницы впустую. 
Обязательства перед своим 
коллективом, да и перед 
городом заставили действо-
вать активно. Уверена, что 
среди представителей «гла-
са народного» должны быть 
люди от здравоохранения, 
так как вопросов, которые 
требовали бы решения, на-
копилось предостаточно». 

По словам Валентины 
Филипповны, одна из таких 
животрепещущих тем – обе-
спечение жильем работни-
ков низкооплачиваемой со-
циальной сферы. Причем, 
не только медицинского 
персонала, но и тех, напри-

мер, кто трудится в сфере 
образования. 
«Врач у меня приезжий 

уже четыре года живет в 
общежитии, – поделилась 
В.Андреева. – Чтобы взять 
ипотеку у него не хватает 
средств. А жилье-то ему 
обещано было. И ведь он 
не один такой. Только за 
это лето у нас в больнице 
появилось 12 новых специ-
алистов. Всех надо куда-то 
расселить. Так что плани-
рую этот вопрос поставить 
на Думе». 

Между тем, некоторые из 
проблем насущных, к сча-
стью, уже решены. Так, на-
пример, была реализована 
программа по улучшению 
материально-технической 
базы городской и районных 
больниц. 

Ольга Мигранова (за-
ведующая амбулаторией в 
п.Лыхма) рассказала, что 
за последние несколько лет 
в их учреждении не только 
был сделан капитальный ре-
монт, но и заметно улучши-
лось оснащение (появилась 
оргтехника, диагностические 
аппараты и др.). А сравни-
тельно новая двухэтажная 
Сорумская больница обза-
велась оборудованием для 
физиопроцедур, акушерско-
го кабинета и т.д.
Кроме того, исчезла про-

блема транспортировки 
больных туберкулезом по-
селян в районную больни-
цу и диспансеры городов 
Ханты-Мансийск, Березово, 
Тюмень…
К примеру, если раньше 

больные (а, как правило, 
это малоимущие жители 
района) с трудом изыски-
вали средства, чтобы само-
стоятельно оплатить свою 
дорогу, то теперь эти деньги 
им выделяются из бюджета 
района.
Словом, работу главврач 

ведет масштабную. 
Примечательно, что при 

этом Валентина Филип-
повна не разграничивает 
дела на большие и малые. 
Любые вопросы, с кото-
рыми к ней обращаются 
люди, для нее одинаково 
важны. 

Татьяна Комач (акушер-
ка амбулатории п.Сорум) 
вспоминает историю: «У 
нас уже более 20 лет ра-
ботает фельдшер Марина 
Васькина. И вот лет семь 
назад у нее проблемы с 
тазобедренным суставом 
начались. Понятно, денег 
на операцию у Марины 
Петровны не было. Дело 
это кончилось бы совсем 
печально, если бы не по-
мощь В.Андреевой, кото-
рая в то время как раз по 
служебным делам собира-
лась в Ханты-Мансийск. В 
общем, она добилась того, 
что нашу коллегу проопе-
рировали бесплатно».

Валентина Филипповна 
давно забыла, что прини-
мать она должна по втор-
никам, потому как прихо-
дят к ней люди ежедневно, 
обращаясь порой даже по 
личным вопросам, дале-
ким от здравоохранения. 
И каждому по мере своих 
сил она старается помо-
гать. И дело тут даже не 
в клятве Гиппократа или 
ее статусе (Заслуженный 
врач РФ), а в том, что 
человек она такой: если 
может – поможет. 

Надо сказать, что мно-
гое из запланированного 
В.Андреевой уже осуще-
ствилось. Однако рабо-
тать, как говорится, еще 
есть над чем. А потому 
остается надеяться, что в 
недалеком будущем все 
задумки главного врача 
БЦРБ будут благополучно 
реализованы. 

александра 
ПЛЕСкаЧ
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Еще совсем недавно ма-
лое предпринимательство 
расценивалось как сфера 
повышенного риска, сомни-
тельных вложений, и явной 
заинтересованности в работе 
с такими бизнесменами бан-
ки не проявляли. Сейчас о 
развитии этого сектора эко-
номики много говорят на 
государственном уровне, но 
далеко не каждый кредитно-
финансовый институт спешит 
навстречу малому бизнесу.

Для Ханты-Мансийского 
банка это стало одним из 
приоритетных направлений 
работы.
О том, какие совместные 

перспективы открывает для 
владельцев небольших и сред-
них фирм, индивидуальных 
предпринимателей сотрудни-
чество с банковским секто-
ром, рассказывает директор 
филиала Ханты-Мансийского 
банка в г. Белоярский Тей-
мураз Орбелиани.

– Теймураз Ревазович, 
сейчас многие банки го-
ворят о том, что «мы 
напрямую поддерживаем 
малое предприниматель-
ство». Но, как показы-
вает практика, зачастую 
это лишь заявления и не 
более. какую политику 
ведет Ханты-Мансийский 
банк в этом направле-
нии?

– Если отбросить чисто 
юридические и организаци-
онные моменты, то основ-

теймураз орбелиани:

«Бизнес Должен отВечать 
заПросам масс!»
ная проблема у наших ма-
лых предпринимателей – это 
дефицит денежных средств, 
отсутствие свободного ка-
питала. Нет возможности 
приобрести помещение под 
магазин, склад или цех для 
собственного производства. 
Где, собственно, взять эти 
деньги? Я так полагаю, что 
в банке. Но еще совсем не-
давно бытовало мнение, что 
получить там ресурсы на 
развитие собственного дела 
– затея практически беспер-
спективная и дорогая. Стоит 
признать, что доля правды в 
этом есть. Банки с большим 
скептицизмом относились к 
подобным проектам.
 
Сейчас же ситуация в кор-

не изменилась. Сегодня на 
территории ХМАО работает 
свыше 7 800 предприятий 
малого бизнеса, доля которых 
в региональном валовом про-
дукте составляет более 4%. 
Это, действительно, большие 
обороты, это уже полноцен-
ная отрасль! На сегодняшний 

день объем кредитных ресур-
сов, предоставленных только 
нашим банком таким пред-
принимателям уже достиг 2 
млрд. рублей. Если говорить 
о территории Белоярского, 
то мы сотрудничаем с более 
чем 230 субъектами малого 
и среднего бизнеса, а это 
практически подавляющее 
большинство из действующих 
предпринимателей. Среди 
клиентов банка – предпри-
ятия, занимающиеся строи-
тельством, торговлей и грузо-
перевозками, работающие в 
сфере производства, агропро-
мышленного комплекса.
Это говорит о том, что в 

значительной степени банки и 
бизнесмены пошли навстречу 
друг другу, нашли точки со-
прикосновения.

– какие услуги наи-
более востребованы на 
сегодняшний день? 

– Малый бизнес умеет счи-
тать деньги, поэтому и вос-
требованы только те услуги, 
которые реально необходи-
мы, которые помогают вести 
бизнес. У нас нет излишних 
предложений, мы очень четко 
ориентируемся на сегодняш-
ние требования людей.

В первую очередь, это кре-
дитование. Оценивая специ-
фику деятельности и финан-
совое состояние заемщика, 
Ханты-Мансийский банк пред-
лагает различные условия. 
Например, под залог товаров 
в обороте, под поручитель-
ство и залоги третьих лиц, 
под недвижимое и движимое 
ликвидное имущество. Для 
некоторых видов кредитов 
существует упрощенная про-
цедура оформления: с мини-
мальным пакетом документов, 
без оформления залога. У 
нас действует несколько раз-
личных продуктов, из которых 
предприниматель может вы-
брать подходящий. Также вос-
требованы расчетно-кассовое 
обслуживание, инкассация.
При оформлении креди-

та мы зачастую помогаем 
предпринимателю оформить 
бизнес-план, реально оценить 
свои силы, потому как банк 
напрямую заинтересован в 
его успешности.

– По вашему мнению, 
на что стоит обратить 
сегодня большее внима-
ние малому предприни-
мательству?

– Я отвечу, скорее, не как 
банкир, а как простой потре-
битель. Не секрет, что боль-
шинство предпринимателей у 
нас работает в сфере торгов-
ли. Думаю, что пора нашим 
бизнесменам делать ставку 
все же на качество предла-
гаемого товара. Совершенно 
ясно, что белоярцам не хва-
тает и ассортимента. Бизнес 
должен несколько больше от-
вечать запросам масс.

Считаю, что сегодня, чтобы 
успешно работать на рынке, 
необходимо объединяться. Не 
за горами то время, когда и к 
нам придут крупные сетевые 
компании, которые работают, 
прежде всего, на товарообо-
роте и количестве наименова-
ний в магазинах, специализи-
руются на раскрученных брен-
дах. Конкурировать с ними 
нашим предпринимателям бу-
дет трудно. Но этой ситуации 
можно избежать. Во-первых, 
объединяясь и защищая свои 
права, решая проблемы не по 
отдельности, а совместно. Во-
вторых, открывая собствен-
ные производства, что будет 
снижать себестоимость това-
ра, а соответственно, привле-
кать к нему потребителей – 
белоярцев.

Дорога на «большую зем-
лю» уже не такая далекая 
перспектива, это вопрос бли-
жайших лет. С завершением 
ее строительства снизятся 
транспортные расходы. И 
производство на месте ста-
нет выгодным, прибыльным 
делом. Это решает сразу не-
сколько проблем потребителя: 
качество товара, его уникаль-
ность, его разнообразие.
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Канули в Лету
дремучие времена 
«железного занавеса», 
почти три десятилетия 
отделявшего 
«cоюз нерушимых» 
от «загнивающего» 
в роскоши Запада. 
И хотя условия жизни 
нашего брата 
с тех пор 
изменились радикально, 
память о болотных 
годах советского 
«вакуума» до сих пор 
не вытравить 
и каленым железом.

Многое переоценили люди 
с того времени. Где-то удиви-
лись, где-то прослезились…. 
Но и по сей день в хмельных 
застольных беседах вспоми-
наются порой то очереди 
многочасовые за «синим» 
гусем с прилавка, то овся-
ная бурда, гордо именующая 
себя «кофе», то первые роб-
кие попытки прорваться за 
«железный занавес». 
И вопреки обывательскому 

мнению, сделать это было 
крайне проблематично не 
только из мало-мальски круп-
ных городов нашей необъят-
ной родины, но и из таких 
глубинок, как Белый Яр. 

По словам местных старо-
жилов, раньше у нас действо-
вала специальная комиссия, 
которая, в общем, так и на-
зывалась: «По выезду зару-
беж». И если не посчастли-
вилось северянину оказаться 
в милости у тех партработни-
ков и сотрудников КГБ, что 
доблестно в оной трудились, 
– оказывался он не с тури-
стическим, а с волчьим биле-
том. Путь ему за кордон был 
заказан. 
Да разве на этом лишь 

заканчивались все препоны, 
чинимые «сверху» для меч-
тателей о заокеанских да-
лях? 
Даже если и удавалось, 

наконец, достать (а раньше 
именно «доставали» что бы 
то ни было) вожделенную 
путевку, то вот незадача – 
с собой можно было взять 
только 30 долларов (стои-
мость одной пары джинс в 
то время). Такая система 
«ниппель» в кулуарах со-
ветской власти работала до 
1985 года. А когда Брежнева 
сменил товарищ Горбачев, 
размер провозимой купюры 
вырос до 100 «зеленых». 
Однако и с этими деньгами 
трудно было разгуляться на 
чужой земле. 
Казалось бы, ни о каких 

«буржуйских» радостях мож-
но было и не мечтать заез-
жему белоярцу. 
Да только не тот у нас че-

ловек русский, чтоб пасовать 
перед трудностями! Издревле 
славится он своей неуемной 
смекалкой, о чем так бли-
стательно всегда рассуждал 
М.Задорнов. 
«Вот и провозили с собой 

через таможню оборотистые 
северяне то часы свои, то 
фотоаппараты, а иной раз 
даже водку нашу, ядреную, 
что пользовалась особым 
спросом у рафинированных 
иностранцев, – открывает се-
креты Владимир Дзюба (ста-
рожил города). – Продавали 
там это богатство и хватали 
все, на что глаз упадет».
А на что только он ни 

падал! И на одежду, такую 
заманчиво яркую, какую в 
стране советской днем с ог-
нем не сыщешь, и на технику 
фирменную, что всю рабо-
ту за тебя выполняет, и на 
яства невиданные…
«Иностранцы нас, людей 

советских, в два счета вы-
числяли, – рассказывает 
Сергей Курганский (директор 
МОУСШ N1), не раз бывав-
ший в те годы за границей. 
– Они даже останавливались, 
проходя мимо, чтобы на нас 
поглазеть.  То ли скромная, 
однотипная одежда нас вы-
давала, то ли  удивленные 
взгляды, что мы невольно 
бросали на панков с пестры-
ми прическами и многочис-
ленными серьгами на теле, 
чего у нас в стране отродясь 
не было».  
О том же примерно говорит 

и Виктор Кашкарев (в про-
шлом – сотрудник предпри-
ятия «Казымгазпромстрой»), 
проживающий в Белоярском 
уже более 30 лет.
«Еще во времена «желез-

ного занавеса» мне довелось 
съездить в шестимесячную 
командировку в Эль-Кувейт 
для строительства нефтя-
ных емкостей. Документы 
оформил на удивление бы-
стро – всего за четыре дня. 
И отправился я в качестве 
механизатора в неведомую 
мне знойную страну. Самое 
странное – даже денег с со-
бой дорожных почти не было. 
Купил кусок сала на десять 
килограмм, и в путь. 
Что запомнилось мне боль-

ше всего из той поездки? Да, 
пожалуй, тамошние люди, ко-
торые во многом от нас от-
личались: и своей одеждой, и 

дорогущими черными «шевро-
летами», и вообще – укладом 
жизни. Был даже курьезный 
случай, когда мы, советские, 
пошли там купаться на море. 
И, конечно, в плавках. И, ко-
нечно, мало обращая внима-
ние на арабов, которые хотя 
и состоятельные, независи-
мые люди, а позволить та-
кого пустяка себе не могли. 
Их традиции запрещали им 
показывать свое тело, оттого 
и плавали местные жители в 
парном море одетые в длин-
ные рубахи. Ну и поглядыва-
ли они на нас, русских, как-
то уж очень удивленно. Что, 
в общем, понятно».
Как и большинство вы-

езжающих «за бугор» со-
ветских, изголодавшихся по 
благам цивилизации людей, 
В.Кашкарев вернулся на ро-
дину с заморскими трофея-
ми. Ему до сих пор греет 
душу 18-летней давности те-
левизор «Националь», приве-
зенный из Эль-Кувейта.
«Уже и показывает сквер-

но, а выбросить жалко. Но-
стальгия, знаете ли, – гово-
рит Виктор Иванович. – А 
еще видеомагнитофон у меня 
был, тоже там купленный».
Надо сказать, что во вре-

мена «железного занавеса» 
были даже случаи, когда люди 
самовольно отказывались от 
поездок за рубеж, имея при 
этом такую возможность.

«Да, я мог уехать по путев-
ке в Германию, – рассказы-
вает Владимир Дзюба. – Но 
отказался, можно сказать, 
по политическим мотивам. 
Что это такое: 100 долларов 
на 12 дней? И это притом, 
что деньги свои, советские, 
у тебя могли бы и быть, но 
только эту сумму разреша-
лось с собой провозить. А 
в те годы за рубежом ведь 
обменников не было, только 
на таможне. В общем, «же-
лезный занавес» в том и за-
ключался, чтобы издеваться 
над людьми. Конечно, на эту 
сотню долларов я бы с голо-
ду не умер, но и не шибко-то 
отдохнул».

Вот так и жили белоярцы 
в то время всеобщей не-
информированности и неле-
гальности порядочных людей. 
Кому-то из них удавалось за-
глянуть за «железный зана-
вес» и хоть немного урвать 
оттуда свежего «воздуха», а 
кому-то нет. И трудно ска-
зать, кому посчастливилось 
больше. Тем, кто, увидев все 
прелести заграничной жиз-
ни, возвращался на родину 
с «потухшим взором» (уж 
очень разительным был кон-
траст) или тем, кто даже не 
имел возможности сравнить, 
как жили люди «там» и как 
у нас. 

александра 
ПЛЕСкаЧ

руссо туристо,
или Как белоярцы зарубеж ездили
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...При входе сразу бросил-
ся в нос такой характерный 
для дома престарелых запах 
супа и запах старости, по-
чтенный запах времени. В 
некоторые открытые двери 
комнат увидела постояль-
цев этого приюта. Старички 
и бабушки смотрят телеви-
зор, разговаривают, кто-то 
просто лежит, молча глядя 
в потолок усталыми глаза-
ми. Торопиться им просто 
некуда. За стенами центра 
социального обслуживания 
населения «Милосердие» их 
чаще всего никто не ждет. 

– Есть здесь временные 
жильцы – дети порой остав-
ляют у нас своих немощных 
родителей на время свое-
го отпуска, мы тут за ними 
ухаживаем, а потом они за-
бирают их домой, – расска-
зывает Галина Прокопьевна 
Медведева, медсестра. 
Она работает в центре 

почти с самого момента 

его основания. Задавать 
ей вопрос, тяжело ли ра-
ботать, было глупо и не-
много стыдно, потому как 
ответ ведь известен зара-
нее. Большинство жителей 
интерната – инвалиды. За 
смену медсестры и санитар-
ки совершают по несколько 
обходов. Старичкам нужно 
дать лекарства, поставить 
уколы, их нужно вымыть, за 
лежачими убрать, сделать 
противопролежневую обра-

ботку. 
– Психологически нелегко 

день за днем смотреть на 
стариковское горе. Сладить 
с ними  порой непросто – у 
каждого свой нрав. Сейчас 
постоянных поселенцев у 
нас 22 человека. Вот не-
давно одного деда забрал 
сын – приехал за отцом 
с «большой земли». И та-
кое бывает. В основном же 
сюда попадают те, у кого 
нет ни семьи, ни дома. Есть 

и имеющие детей… Ну, ви-
димо, не ужились…, – Га-
лина Прокопьевна обходит 
стороной осуждающие вы-
ражения и переходит на 
тему более приятную – Пи-
тание здесь хорошее, почти 
как домашнее, пятиразовое. 
Ежедневно дают фрукты, 
соки, свежую выпечку.

…Антонина Прокопьевна 
Кудряшкина поначалу со-
всем не хотела со мной бе-
седовать. Только улыбалась 
и отнекивалась – мол, не-
чего ей о себе и расска-
зывать. А потом разговори-
лась. Сначала все о житье 
в интернате: «Люди здесь 
хорошие очень работают, 
возятся с нами, мы уж за-
мучили их, наверное…» 
Постепенно начала рас-

сказывать о себе. Вырос-
ла она в Оренбургской 
области, в г. Ясный. В 20 
лет вышла замуж.  Свое-
го первенца Валеру родила 
в  76-м. Спустя год они с 
мужем уехали на  Север. 
В 1982-м на свет появился 
младший – Сережа. А через 
шесть лет ее жизнь круто 
изменилась – в Тюмени 
ей сделали операцию. Вро-
де бы несерьезную – пло-
хо слышало одно ухо. Но 
во время операции задели 
нерв. Антонину Прокопьев-
ну парализовало. 
На столике рядом с ее 

кроватью стоят две фото-
графии в рамочках – юно-
ша в солдатской форме – 
это старший сын во время 
службы, и фото, сделанное 
в ее комнате в «Милосер-
дии» – она в обнимку с Се-
режей. 
– С мужем мы разве-

лись. Сережка живет в 
Белоярском, частенько ко 
мне забегает. Но сейчас 
он в отпуск уехал, к Вале-

самое страшное – когда они 
не нужны Друг Другу

отцы и Дети: 
Есть места, куда, наверное, 
любой журналист идет с ощущением 
внутреннего беспокойства, тревоги, 
волнения и, главное, – с неким  
неопределенным чувством вины.  
Заранее знаешь, что будет тяжело, 
что будет неудобно задавать вопросы, 
бередить прошлое, вклиниваться своим 
любопытством в чужую непростую жизнь. 

Любовь Ивановна
Бабкина
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ре в гости – он живет в 
Ставропольском крае. Там 
и внуки у меня есть. Вы 
представляете, Валера ведь 
у меня родился 10 ноября, 
прям в День милиции, – о 
детях Антонина Прокопьев-
на говорит не иначе как с 
гордостью в голосе. 
К стене шкафа прикре-

плен диплом-открытка с по-
здравительными стихами. 
И на нем начертаны слова  
«Самой лучшей маме».
– Это сноха мне подари-

ла… Она меня сильно зва-
ла к ним переехать. Сын 
не так звал, как она. Но 
я отказалась. Зачем? Хло-
поты им, ухаживать еще за 
мной… Я ведь не хожу. 
На стенах комнаты висят 

мягкие игрушки, тоже подар-
ки – словно напоминание о 
сыновьях,  о существовании 
семьи, где-то там…
– Антонина Прокопьевна, 

вы уж не сильно расска-
зывайте, как мы над вами 
издеваемся, – с такими 
словами в комнату вошла 
Лидия Борисовна Голобля, 
работающая в интернате 
буфетчицей. 
В руках у нее баночки с 

творогом – подошло время 
полдника. Лидия Борисовна 
с ложечки напоила Антони-
ну Прокопьевну  микстурой 
от кашля – она вот уж не-
сколько дней мается про-
студой. Микстуру выпила, а 
творог отчаянно предлагала 
мне.
– Возьми, съешь, полезно 

ведь... Ну, возьми.
Насилу отказалась, но вот 

от просмотра за компанию 
телевизионного сериала от-
казываться уже не стала. И 
Антонина Прокопьевна все 
время виновато и стесни-
тельно улыбалась и  беспо-
коилась, что она так много 
болтает  и не дает мне нор-
мально смотреть фильм… 

Шутницу Лидию Борисов-
ну я застала потом в сто-
ловой. Столовая в приюте 
утопает в сочной и радост-
ной зелени – цветов здесь 
не перечесть. Сотрудницы 
центра развели  настоящий 
цветник. Лидия, одна из 
главных цветочниц, готова 
рассказать мне про каждое 
растение:  это она нашла 
на помойке и выходила, это 
кто-то притащил из дома. 
Лимонное дерево, роза, фи-
никовая пальмочка. Это са-
мая малость – то, что мне 
удалось запомнить. 
– Жизнь у здешних ста-

риков скудная, вот и стара-

емся ее хоть как-то скра-
сить, – поясняет Лидия 
Борисовна. – Внимания им 
очень не хватает, у нас 
свободного времени мало, 
но  пытаемся уделить каж-
дому минутку, развлекаем 
их, как можем: то пошутишь 
с ними, то историю какую-
нибудь расскажешь. Есть у 
нас одна баба Нина – хо-
рошая певунья, так мы ей 
иногда подпеваем. За ста-
риками ходить непросто. 
Санитарочкам достается, 
конечно, больше всех. Тут 
ведь восемь лежачих…По-
рой кажется, что трудишься 
здесь как грехи свои при 
жизни замаливаешь.     
Фотографироваться для 

газеты и Лидия Борисовна, 
и Галина Прокопьевна отка-
зались, несмотря на долгие 
уговоры. Самых достойных 
Бог всегда наделяет скром-
ностью. Вместо себя они 
пригласили троих бабушек. 
Те противиться не стали. 
Глаза у них сразу заискри-
лись, но разволновались, 
что прихорошиться не успе-
ли.  Бабульки терпеливо 
сносили все мои «приказа-
ния» типа сесть так-то, по-
смотреть туда-то. С трудом, 
опираясь на палочку, но и с 
радостью выполняли прось-
бы. Ведь в этот момент на 
них обращали внимание, 
они стали нужны. 

Одна из старушек, Любовь 
Ивановна Бабкина, малень-
кая, с волосами седыми до 
белизны, опрятная. Как на-
чала вспоминать молодость, 
так улыбка и не сходила с 
ее лица. Рассказывала все 
с жаром и с вдохновением. 
Так, как будто заново  пе-
реживала.
– Я сама из Свердлов-

ской области. Меня мать 
годовалую бросила, так ба-
бушка воспитывала. В 37-
ом году дядя мой перема-
нил нас на Север.  Почти 
всю молодость в тайге про-
вела. Жили по юртам, по 
зверофермам. Я на лисьей 
звероферме работала кор-
мачом – лис кормила. Еще 
помню, занималась тем, что 
самочек к самцам подсажи-
вала – они привередливые, 
не к каждому пойдут, вот и 
таскаешься с ними, ждешь, 
кого она там полюбит. Нра-
вилась мне работа... Муж 
мой охотником и рыбаком 
был. В 42-ом его на фронт 
забрали, но с войны вер-
нулся почти невредимый. 
Шутил, что сахар его спас. 
Их отряд  наткнулся как-то 

на склад, где сахар хранил-
ся. Он набрал себе его в 
котелок и в рюкзак сложил. 
Потом пуля немецкая в са-
хар попала, его то и не за-
дела… В 75 лет он умер… 
Восемь детей у нас с ним, 
шесть сыновей и две доч-
ки.
Со смехом баба Люба 

вспомнила, как во время 
житья в юрте купала их:
– Вымою, в перину их 

всех разом затолкаю – и 
тепло им.
– Где они сейчас?
– Одного сына убили. Все 

остальные, кроме одной 
дочки, которая  в Казыме 
живет, здесь, в Белом Яре. 
Приходят, по праздникам 
особо. Кто-то часто загля-
дывает, а кто-то в год раз… 
Мне хорошо тут. Я раньше в 
другом корпусе жила, что в 
Мирном – там, конечно, по-
хуже было. А теперь здесь 
– пока как временная, но 
прошусь на постоянное жи-
тельство. Может, оформят.  
После разговора Любовь 

Ивановна медленно заковы-
ляла к себе комнату, а в 
голове моей все вертелась 
цифра – восемь, восемь… 
Вспомнились слова Лидии 

Борисовны:

– Я молодых осуждать не 
берусь. Государство у нас 
такое, что загнало  их в 
угол. Каждый второй сейчас 
в кабале - то кредит на нем 
висит, то ипотека. Работу не 
бросишь, чтоб с родителями 
дома сидеть.
Но за Любовь Ивановной, 

например, особого ухода не 
требуется. Она еще многое 
в состоянии сделать само-
стоятельно и полна оптимиз-
ма. Говорит, что во что бы 
то ни стало должна дожить 
до выхода в свет книжки 
про Казым – туда про нее 
как жительницу села напи-
сали материал.  

Говорят, что цветы хоро-
шо растут там, где много 
добра. Медсестры, санитар-
ки, врач, да все работники 
центра социальной помощи, 
что скрашивают дни живу-
щих там пожилых людей – 
пример терпения и состра-
дания. А столько светлой 
мудрости, тепла и доброты, 
сколько исходит от стари-
ков, повидавших на своем 
веку немало и радостного и 
печального, вряд ли можно 
от кого-то получить.

Татьяна ЕРМоЛаЕва 
 Фото автора

Антонина Прокопьевна Кудряшкина
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П О г О д А 
на период с 23 по 27 августа 2008 года по Белоярскому району

В выходные  дни, несмотря на приближающийся с запада циклон, вероятность дождя невелика. 
Условия погоды будут вполне комфортные, однако падение атмосферного давления может стать 
причиной недомогания у метеозависимых людей с заболеваниями средечно-сосудистой системы. 
В первой половине наступающей недели влияние области низкого давления усилится, поэтому и 
воздействие погодных факторов будет более заметным.

Информация предоставлена аНо «Ханты-Мансийское метеоагентство»

Дата
Температура воздуха Ветер

Явления, осадки
Ночь День Направление Скорость 

(м/сек)
23 августа

суббота -2…+3 +10…+15 юго-восточный 3-8 во втор.половине дня 
местами дождь

24 августа
воскресенье +5…+10 +15…+20 южный 5-10 временами 

ливненвый дождь
25 августа 

понедельник +8…+10 +15…+20 переменный 0-5 местами дождь
26 августа 
вторник +10…+12 +13…+18 юго-восточный 5-10 местами дождь

27 августа
среда +10…+12 +13…+18 юго-восточный 7-12 возможен дождь

Какими бы продвинутыми ни 
были современные родители, 
они не в силах дать ребенку 
все, что потребуется ему в век 
новейших информационных тех-
нологий. Дефицит свободного от 
работы времени, усталость и, 
признаться честно, отсутствие 
выдержки – это мешает сегод-

Школа раннего разВитиЯ

• ускоренная подготовка к школе детей 
    старшего дошкольного возраста (6-7 лет).
• адаптация детей раннего возраста 
    к условиям Доу (1,5-3 года).
• кратковременный присмотр детей (1,5-5 лет).
• кратковременное пребывание детей, 
  не посещающих 
  Доу по состоянию здоровья (в том числе дети 
  с ограниченными возможностями) (3-7 лет).
• Развитие речи детей, слабо владеющих
  русским языком (4-7 лет).
• обучение детей раннего возраста по методике 
  Глена Домана (с 9 месяцев до 3 лет).
• обучение детей игре в шахматы (5-10 лет).
• обучение детей плаванию (4-9 лет).
• Этикет с малых лет.

няшним мамам и папам. И бо-
роться с этим бесполезно, мы 
живем в состоянии цейтнота. 

Дети растут быстро. Мы хо-
тим дать им многое. И должны! 
Здорово, когда на помощь нам 
готовы прийти профессионалы. 
Вместе с ними родителям будет 

легче сделать личность ребенка 
всестороннеразвитой. А значит, 
самодостаточной.

Пусть ваш ребенок играет в 
шахматы, занимается плава-
нием и узнает правила этике-
та. Пусть это будет в радость 
ему! Пусть это будет в радость 
вам!

звоните: 2-45-60
Наши специалисты готовы оказать вам и вашим 

детям квалифицированную помощь в детском саду 
«Сказка». Запись до 10 сентября 2008 года.

«Телефон доверия» находится в дежур-
ной части ОВД г. Белоярский. Прием об-
ращения граждан по «телефону доверия» 
осуществляется круглосуточно, анонимно. 
По «телефону доверия» осуществляется:

телефон доверия оВД: 

2-15-38

• прием заявлений, предложений, жалоб 
граждан, обращений о готовящихся или со-
вершенных преступлениях;

• предоставление консультативной помо-
щи населению по вопросам, входящим в 
компетенцию ОВД.  

Телефон доверия 
отделения ГИБДД: 2-14-38
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Государственное учреждение 
– региональное отделение фонда 
социального страхования Россий-
ской Федерации по ХМАО – Югре 
г. Ханты-Мансийск, 2008 Норма-
тивная база.

Порядок расходования средств 
обязательного социального страхова-
ния на полную или частичную опла-
ту стоимости путевок для детей за-
страхованных граждан регулируется 
Федеральным законом Российской 
Федерации от 21.07.2007 г. N 183-
ФЗ «О бюджете Фонда социального 
страхования на 2008 год и на пла-
новый период 2009 и 2010 годов», 
Постановлением Правительства «Об 
обеспечении отдыха и оздоровле-
ния детей в 2008-2010 годах» от 
05.03.2008 года N148, Положением о 
приобретении, распределении, выда-
че путевок на санаторно-курортное 
лечение и оздоровление работников 
и членов их семей, утвержденным 
Постановлением Правительства РФ 
от 21.04.2001 г. N 309, а также Ин-
струкцией о порядке учета и рас-
ходования средств обязательного 
социального страхования, утверж-
денной Постановлением Фонда 
социального страхования РФ от 
09.03.2004 г. N 22 (зарегистрирова-
но в Министерстве юстиции РФ от 
09.03.2004 N 5710). 

В соответствии со ст. 11 ФЗ 
N183-ФЗ стоимость одного дня пре-
бывания в детских санаториях и са-
наторных оздоровительных лагерях 
круглогодичного действия  в 2009 
году составит 570 рублей на одного 
ребенка и до 604 рублей в 2010 
году. Средняя стоимость путевки в 
загородные стационарные оздоро-
вительные лагеря устанавливается 
ежегодным решением Межведом-
ственной комиссии по организации 
оздоровления, отдыха, занятости де-
тей, подростков и молодежи ХМАО-
Югры. 

Приобретение путевок в детские 
санатории, санаторные оздорови-
тельные лагеря круглогодичного дей-
ствия и в загородные стационарные 
оздоровительные лагеря с участием 
средств обязательного социального 
страхования производится в соот-
ветствии с нормами Федерального 
закона «О размещении заказов 
на поставки товаров, выполнение 
работ, оказание услуг для государ-
ственных и муниципальных нужд» 
от 21.07.2005 года N 94-ФЗ (с из-
менениями и дополнениями).

1. Порядок доведения средств 
обязательного социального страхо-
вания на оздоровление детей рабо-
тающих (застрахованных) граждан 
в детские санатории, санаторные 
оздоровительные лагеря кругло-
годичного действия и загородные 
стационарные оздоровительные ла-
герях

В срок до 15.11.2008 года Стра-
хователь (организация, предприятие, 

учреждение, индивидуальный  пред-
приниматель) должен обратиться в 
исполнительный орган регионально-
го отделения по месту регистрации 
(перечень филиалов и представи-
тельств в приложении 1) с заявкой 
на выделение средств.

Региональное отделение (филиа-
лы, представительства) в пределах 
выделенных на 2009 год ассигнова-
ний и на основании заявки страхо-
вателя выделяет средства на оздо-
ровление детей и доводит сумму де-
нежных средств до страхователей.

Утвержденная региональным от-
делением (исполнительными ор-
ганами) сумма самостоятельно 
расходуется страхователем на 
приобретение путевок по заклю-
ченным договорам с детскими 
оздоровительными учреждениями 
в установленном законом поряд-
ке (к договору обязательно прила-
гаются лицензии на медицинскую 
деятельность, акты-приемки лаге-
рей, санитарно-эпидемиологическое 
заключение).

В  пределах утвержденной сум-
мы расходы на приобретение путе-
вок отражаются в расчетной ведо-
мости Форма 4-ФСС РФ (таб. 3, таб. 
7 для страхователей-плательщиков 
ЕСН; таб. 6, 7 для страхователей, 
применяющих специальные нало-
говые режимы). На приобретение 
путевок могут быть привлечены 
средства других источников (страхо-
вателя, родителей и др.)

Страхователь в пределах выде-
ленных средств может делегировать 
ГУ-РО ФСС РФ по ХМАО-Югре 
право на приобретение путевок 
для детей застрахованных граждан 
своего предприятия, учреждения, 
организации. В этом случае Страхо-
ватель обращается  в региональное 
отделение (исполнительные органы)  
с просьбой о приобретении путевок 
для оздоровления детей и предо-
ставляет в срок до 15.09.2008 года 
заявку.

По заявке страхователя регио-
нальное отделение проводит кон-
курс среди детских здравниц на 
приобретение санаторных путевок 
(по стоимости, утвержденной ФЗ 
183-ФЗ от 21.07.2007 г. на соответ-
ствующий финансовый год).

Схемы оздоровления детей рабо-

тающих (застрахованных) граждан 
за счет средств обязательного со-
циального страхования представле-
ны в приложениях 4,5. 

При направлении организованных 
групп детей в санаторные оздоро-
вительные лагеря круглогодичного 
действия за пределы ХМАО-Югры 
возможны расходы за счет средств 
социального страхования на опла-
ту сопровождающим лицам (проезд, 
суточные) в порядке, определяемом 
Правительством РФ.

2. Контроль за использованием 
средств обязательного социального 
страхования

При приобретении путевок с ис-
пользованием средств Фонда соци-
ального страхования необходимо 
знать, что подтверждением целе-
вого использования средств будет 
являться соблюдение следующих 
условий:

Продолжительность оздоровле-
ния в детских санаториях, санатор-
ных оздоровительных лагерях кру-
глогодичного действия составляет 
21-24 дня, в загородных лагерях в 
период весенних, осенних и зимних 
каникул не менее 7 дней и не более 
24 дней в период летних каникул.

За счет средств обязательного 
социального страхования  путевки 
в детские санатории, санаторные 
оздоровительные лагеря круглого-
дичного действия оплачиваются из 
расчета до 570 рублей в 2009 году 
и до 604 рублей в 2010 году на 
одного ребенка в сутки плюс район-
ный коэффициент, применяемый в 
месте нахождения оздоровительного 
учреждения.

Страхователь за счет средств 
обязательного социального стра-
хования оплачивает в загородные 
стационарные оздоровительные ла-
геря:

• до 50 процентов средней стои-
мости путевки, утвержденной ис-
полнительными органами субъекта 
Российской Федерации;

• до 100 процентов средней стои-
мости путевки для детей работников 
бюджетных организаций, финанси-
руемых за счет средств бюджетов 
всех уровней, и других организаций, 
финансовое положение которых не 
позволяет им оплачивать путевки.

Путевки в детские санатории, са-

наторные оздоровительные лагеря 
круглогодичного действия предна-
значены для детей работающих (за-
страхованных) граждан и выдаются 
им на основании заявлений ра-
ботников и при наличии медицин-
ских показаний (справки формы N 
070/у-04).

Наличие отрывного талона к пу-
тевке.

Путевки в детские санатории, са-
наторные оздоровительные лагеря 
круглогодичного действия  (не чаще 
одного раза в год), в загородные 
стационарные оздоровительные ла-
геря выделяются застрахованным 
гражданам, имеющим детей (в том 
числе детей, находящихся под опе-
кой (попечительством), детей, на-
ходящихся в приемных семьях, а 
также пасынков и падчериц) на 
основании решения комиссии  
(уполномоченного) по социальному 
страхованию страхователя. Комис-
сия образуется из представителей 
работодателя, профсоюзов и иных 
уполномоченных работниками пред-
ставительных органов («Типовое по-
ложение о комиссии  (уполномочен-
ном) по социальному страхованию», 
утверждено ФСС РФ от 15.07.1994г. 
N 556а).

Возраст детей, направляемых по 
путевкам в детские санатории от 
4 до 15 лет (включительно), в са-
наторные оздоровительные лагеря 
круглогодичного действия и загород-
ные стационарные оздоровительные 
лагеря — школьного возраста до 15 
лет (включительно).

3. Документы, подтверждающие 
расходы, произведенные страхова-
телем на оздоровление детей:

• заявление работника  и меди-
цинская справка (форма 070/У-04);

• свидетельство о рождении ре-
бенка (копия);

• отрывной талон к санаторно-
курортной путевке;

• платежные документы на опла-
ту путевок; (платежное поручение,   
накладная, счет-фактура)

• протокол заседания комиссии 
(уполномоченного) по социальному 
страхованию о выделении путевок 
в детские оздоровительные лагеря 
и детские санаторные оздоровитель-
ные лагеря и условиях их оплаты.

Приложение 1

1. Филиал N1 
в г.Нижневартовске

628611: г.Нижневартовск, ул.Мира, д.54а 
г.Мегион, Нижневартовский район

Директор 
Ульянов Владимир Александрович тел. (3466) 45-95-12

2. Филиал N2 
в г.Сургуте

628403: г.Сургут, ул.Ленина, 43 
г.Лянтор, Сургутский район

Директор 
Щиплецов Владимир Владимирович тел. (3462) 23-37-50

3. Филиал N3 
в г. Нефтеюганске

628303: г.Нефтеюганск, 10 мкр., д.22 
г.Пыть-Ях, Нефтеюганский р-н, пгт. Пойковский Директор Иванов Петр Алексеевич тел. (34632) 2-59-94

4. Филиал N4 
в г.Советском

628240: г.Советский, ул. Макаренко, д.10А 
г.Югорск, Советский р-н

Директор 
Опанасенко Галина Владимировна тел. (34675) 3-03-37

5. Филиал N5 
в г.Лангепасе

628672: г.Лангепас, ул. Ленина 72 кв.38 
г.Покачи 628486 г. Когалым, ул. Дружбы Наро-
дов д.8 кв. 39 

Директор Ищенко Ирина Михайловна тел. (34669) 2-02-37

6. Филиал N6 
в г.Радужном 628461: г. Радужный, 1 мкр., д. 46 И.о. директора 

Садомская Елена Борисовна тел. (34668) 3-75-99

7. Филиал N7 
в г.Нягане

628180: г.Нягань, 2 мкр., д.14 
пгт.Октябрьское, Октябрьский р-н Директор Погольский Виктор Михайлович тел. (34672) 6-22-60

8. Белоярское предста-
вительство 628160: г.Белоярский, 3 мкр., д.21, офис 36 Консультант-уполномоченный 

Раевская Ирина Александровна тел. (34670) 2-15-36

9. Березовское пред-
ставительство 628140, пгт. Березово, ул. Газопромысловая, 12 Консультант-уполномоченный 

Канева Зульфия Рашитовна тел. (34674) 2-10-21

10. Кондинское предста-
вительство

628200: пгт. Междуреченский, ул.Толстого 21А 
Кондинский р-н

Консультант-уполномоченный 
Весечкина Мальвина Ивановна тел. (34677) 33-1-78

11. Урайское представи-
тельство

628285: г.Урай, 2 мкр., 
д.76, кв.97

Консультант-уполномоченный 
Тарадеева  Анна Владимировна тел. (34676) 3-01-63

12. Отдел учета и реги-
страции страхователей г.Ханты-Мансийск, Ханты-Мансийский р-н Нач.отдела Челак Екатерина Валерьевна тел. (34671) 2-02-18

по организации детского 
оздоровления в 2009 году

ПамЯтка страХоВателю 



24 22 августа 2008 №34 (710) БВгОрОСКОП • рЕКЛАмА

Овен
Вы настроены 

действовать ак-
тивно и целеу-
стремленно. Луч-

ше всего вам будут удаваться 
срочные дела. В то же время, 
секрет вашего успеха теперь 
заключается в умении сотруд-
ничать.

Телец
Н е к о т о р ы е 

острые потребно-
сти, срочные силь-

ные желания вы захотите удо-
влетворить немедленно. Даже 
то, что ради этого вам придется 
кое-что скрывать и действовать 
вопреки формальностям (дей-
ствующему законодательству, 
собственным твердым принци-
пам), вас не остановит.

БЛИЗнЕцы
Активное уча-

стие в обществен-
ных мероприятиях 

даст вам заряд энергии. Вас 
также может охватить дух 
предпринимательства, радость 
первооткрывателя. Чем неожи-
даннее, необычнее дело, за 
которое вы возьметесь, тем 
выше окажется ваш энтузиазм 
и, соответственно, эффектнее 
результат.

РАК
Если ваше здо-

ровье в норме, 
то вы способны свернуть горы. 
Занимаясь реализацией своих 
проектов, не распыляйтесь. Вы-

берите одну (наиболее очевид-
ную, вдохновляющую вас) за-
дачу. Ее выполнение принесет 
вам заметную прибыль, и вы 
будете гордиться собственной 
деловой состоятельностью.

лев
Вы можете без 

труда распростра-
нить свое влияние 
на далеких и близ-

ких знакомых. Дополнительный 
(и весьма ощутимый) стимул 
вы получите от деловых контак-
тов с представителями других 
стран, культур. 

Дева
Вы способны на 

смелые поступки 
под влиянием на-
строения. Порыви-

стые эмоции, в сочетании с 
нестандартным ходом мыслей, 
могут подвигнуть вас на экс-
травагантные действия, обычно 
вам не свойственные. Но это 
в целом гармоничная неделя, 
поэтому вы гарантированно вы-
беретесь из самой критической 
ситуации.

ВЕсы
Под влияни-

ем ныненшнего 

настроения вы склонны вести 
себя довольно напористо и са-
моуверенно. От серьезной по-
мощи опытных людей, которую 
приучены принимать, вы може-
те отказаться, из гордости или 
в спешке. Однако вам не реко-
мендуется слишком увлекаться 
новой ролью, пока она для вас 
непривычна.

сКоРПИон
На этой неде-

ле не стремитесь 
к предметному де-

ловому общению. Выспитесь, от-
влекитесь от обязанностей, пови-
дайтесь с детьми, поучаствуйте в 
чужих делах или забавах. Нако-
пленная энергия пригодится вам 
вскоре. Ваши желания обострятся, 
захочется получить свое немед-
ленно. Домашние могут резко из-
менить свое отношение к вам, в 
ответ на ваши смелые слова. 

СТрелец
Многие ваши при-

родные достоинства 
сегодня будут за-
метны, причем без 

каких-либо специальных усилий 
с вашей стороны, и найдут хо-
рошее применение. Вас может 
неодолимо потянуть на роман-
тические приключения, завое-
вание сердец, или на активный 
отдых.

КоЗЕРог
Домашние, семей-

ные дела настолько 
важны для вас, что 
вам придется пожерт-
вовать своим аплом-
бом и снизойти до 

бытовых проблем. Если вы не 
позаботитесь о том, чтобы вы-
делить время для семейных 
дел заранее, вас заставят ими 
заняться.

вОДОлей
Вы склонны 

очень эмоциональ-
но воспринимать 

известия, новости. На встречи, 
знакомства будете реагировать 
быстро. Например, не сомне-
ваясь ни минуты, вынесете 
суждение о человеке, о суще-
ствовании которого еще вчера 
не подозревали. Под влиянием 
настроения вы сможете оспо-
рить любое мнение, даже са-
мое авторитетное. Ваши про-
веренные друзья, безусловно, 
поймут вас, а разговор с ними 
обещает стать насыщенным, ин-
тересным, захватывающим.

РыБы
Пища, которую вы 

обычно употребляе-
те призвана повы-
сить вашу энергию, 
тонус. Возможно, 

вы будете испытывать сильную 
тягу к отдельным продуктам и 
не успокоитесь, пока не съеди-
те желаемое. Но не забывайте 
о том, что полученная энергия 
должна быть своевременно из-
расходована.

с 25 по 31 августа


